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妙問妙答的一幕
前陣子，有演藝朋友突然問筆
者：「你還記得歌手羅文（已

故）的忌辰日子嗎？」筆者回答說：「忘了！」
筆者真的是「忘記了！」可能，筆者不願記憶着
一些傷痛吧！不過，羅文卻是不少演藝人都表示
頗為欣賞的歌手之一。於筆者而言，羅文的歌聲
確實是令人有種超強的「感染力」存在，儘管他
不被視為「天王」之列，但在香港樂壇他亦是
「一哥」！雖然不是完全的「唱跳型」，然而他
和天后梅艷芳當年合唱的一首《激光中》，兩人
的「辣身舞」及投入感的表演，依然深深地刻在
欣賞他們的歌迷心裏。
在工作上的交集中，筆者跟羅文也算是聊得來
的朋友，羅文的敬業樂業也是筆者跟多位傳媒朋
友十分敬重的一位歌星。他與甄妮合唱的《問誰
領風騷》《鐵血丹心》等歌曲都是經典。
羅文逝世多年，筆者對大部分的事情記憶亦變

得模糊，反之羅文生前的一些點滴，筆者還是有
深刻印象的；如某年某日，TVB總台仍在五台山
時的地下餐廳，筆者買了碗「紅豆沙」和「油
多」作下午茶點，羅文進來剛坐下，筆者因要採
訪別位演藝人而離坐，回來時已見羅文吃得津津
有味，筆者就直接到櫃枱買多一份下午茶，羅文
見狀說：「畀番你食！」筆者回答道：「已重新
買了！」羅文反問筆者是否「嫌棄」吃他的「口
水尾」？筆者當時完全沒想過羅文口中的問題，
只想多買一份大家吃而已。又有一次，筆者尾隨
另一位女記者追訪羅文至電梯大堂，女記者突然
問羅文：「江湖傳聞你親生媽媽是粵語片紅星李
鳳聲（李鳳聲在影片中多是女扮男裝亮相的）？
估唔到羅文妙答道：「咁，任劍輝（粵劇名伶）
係咪你老竇吖！？」當時這一幕「妙問妙答」，
筆者是「忍俊不禁」。筆者頗佩服那位女記者的
勇氣，不過就算是演藝人回答一句：「無可奉
告！」記者也只能是「實事實報」。況且真的很
理解記者的「職責所在」；筆者當傳媒記者時性
格實在是太感性了，不及格，不是嗎！？跟羅文
雖是聊得來的朋友，卻從未以記者身份訪問過他
的感情事。

衡山霧凇
聖誕節上了湖南
一趟，一行5個家

庭上20人乘高鐵出發，目標是上衡
山看霧凇。所謂霧凇，也稱樹掛或
霧凍，是一種在天氣寒冷的地方出
現的白色不透明晶體。有趣的是，
原籍東三省的友人，一聽到此行為
去看霧凇，立即翻白眼——直指在
東三省的才配稱為霧凇；誇張一點
而言，不是去吉林霧凇島看的，就
不要聲稱自己有看過霧凇。對於此
等霧凇原教旨主義者而言，我唯有
舉手投降，示意自己不過湊興湊
興，千萬不要過分認真執着。
只不過或許天公也不想我們看霧凇
「膺品」，出發前的一星期，我在小
紅書上還看到有人上傳今年在衡山的
霧凇勝景。豈料到我們抵埗時，差
一點羽絨都可以間歇性地脫掉。當
地人告之剛過去的周末，太陽冒出頭
來，迅即把山頂的霧凇融化，唯有阿
Q地安慰自己——這樣上山頂的難度

大減，不用再向旅館租借防滑鞋底
墊，安全系數也可以大大提升。
即若如此，衡山山巔仍甚有吸引
力，一是主峰祝融峰頂為祝融廟，
屹立於山之高點，視覺上確甚為震
撼。另外，我更欣喜的是由南天門登
頂的索道，正在進行更新工程，於是
所有遊人均只可徒步登頂。這一點十
分重要，上山登頂加上入廟祈福，不
啻是完美的「套餐」——一旦借助了
索道上頂便會大煞風景。
只不過對個人而言，最不快的感
覺仍在於今時今日仍有轎夫抬客上
山的服務，一程300元人民幣。我
明白轎夫服務既有背後的經濟效
益，同時對部分遊客來說可能也有
實際需要，只不過回想起30年前上
峨嵋山大同小異的景象——嗯，真
的不能有較文明的替代方法嗎？看
着兩位老伯伯氣喘吁吁，抬着胖漢
肥嬸上山，他們的夥伴還在不斷拍
照錄影——吾不欲觀之矣。

新一年了，新年
到！農曆新年還有

一個月，日子流逝，轉眼便過去。
這一年我做了很多舞台演出的宣
傳公關工作，一部桃花源粵劇工作
舍的《帝女花》65周年重塑版，由
疫情開始，才公演了一場，便停止
了所有的演出，用了一場的布景被
迫全部銷毀，那是因為幾時再演是
未知數，而龐大的布景要租倉擺
放，租金是一筆數，且布景擺放太
久會舊會爛的，於是決定銷毀，日
後再作打算。
第一次見到整個製作過程的艱辛，
幾位負責兄台壓力大到說不出聲，我
在旁邊也替他們擔心。到了疫情漸退
才能重新開始過，演員、音樂、燈
光、布景全部是錢，更重要是《帝女
花》不止一個專業演出，還有多個不
同但都是以《帝女花》為主題，包括
管弦樂團演奏、攝影展覽、青少年
版演繹、學生朗誦、短片拍攝等
等，可以想像幾位總監、監製、導
演肩膊上扛多少事情。猶幸都盡力
完成了。到今年此劇在佛山、廣州
的大灣區每地演出兩場，也在各方
支持下得以與內地觀眾見面。
《帝女花》之後，我為「進念」
服務，參與了多個演出項目，到月
前的舞台劇《唔講得》，葉童、黃
德斌首次合作，反應熱烈，得到不
少掌聲，令人興奮。
到舞台劇《雷雨》演出，新昇劇

團陳培甡領軍，在西九文化戲曲中
心首次正式演出後，又在新光戲院
加演，今年6月會作第3次公演，據
悉，陳培甡會在這次重演作出頗大
的調動，必須拭目以待！
另一個身份還是新光戲院的公關
宣傳，一直跟着李居明師傅學習，
他本身才是宣傳高手，這許多年，
他放在新光戲院的財力、物力、資
源條數不易計，還有他親自撰寫了
37個劇本，包括近代史的粵劇，其
對新光戲院和粵劇所花的精神和熱
誠，觀眾是要豎起大拇指再三稱許
的。而我能跟着他工作，是很難得
的機會。然而新光戲院真的是氣數
已盡？3月3日將會是最後一天，李
居明領軍，龍貫天、陳鴻進、陳詠
儀、新劍郎、鄧美玲等當日演完最
後一場現代史粵劇《小平你好》之
後，隨即當晚舉行拉閘告別儀式，
所有的台前幕後工作人員便與新光
戲院告別，從此揮手說再見！大家
各自找尋出路，前路是有點茫茫不
知所向。

找出路

新年帶着女兒們
去了上海，我小時

候成長的地方、我住過的房子、讀
過的小學、音樂學院附中，很多記
憶中的環境好久不見，但又突然清
晰起來。小時候的成長環境非常重
要，想起了每天我走路上學、想起
了父親對我的嚴格教導、想起了刻
苦自律的學習練習，這些也是我樹
立人生思想的重要土壤，滋養成就
了今天的我。
人正是有了經歷，才會變得更
好，儘管有些經歷當下未必真正理
解它的意義，甚至覺得平常、迷
茫、甚至痛苦，但它都會像一顆種
子深深埋在記憶的深處，一旦未來
的某個時刻它又會甦醒生長，讓人
看到因果花開。
去年，香港導演王家衛執導的電

視劇《繁花》火遍大江南北，2025
年又推出了《繁花》一周年的特別
獻映番外篇《好久不見》。劇中好
久不見的寶總和汪小姐，竟然因為
互相拿錯袋子丟失手機，在大光明
電影院重逢，相逢一笑泯恩仇，彼
此塵封多年的記憶和情感又被喚
起。劇中引用小說《繁花》的文
字：「那些消失了的歲月，彷彿隔
着一塊積着灰塵的玻璃，看得到，
抓不到，他一直在懷念着過去的一
切，如果他能衝破那塊積累着灰塵
的玻璃，他會走回早已消失的歲
月。」愛情亦是人生，寶總和汪小
姐的重逢，往事湧上心頭，突然發
現當初的磨折，經過歲月的沉澱，
已經成為心中之燈，變得更加溫暖
和光亮。
回首當年的成長，小時候在上
海，後來獨自闖蕩美國求學，又來

到香港結婚生女，發展事業，很重
要的就是依靠從小文化熏陶、自律
學習樹立的信念，只要自強自立，
朝着目標不懈努力，就一定能克服
困難，心想事成。雖然我是女生，
但我覺得女性並不是天生嬌貴，而
是能夠成為平衡家庭事業、獲得社
會稱讚的成功模範。
最近內地一部網劇《九重紫》中
講述的女主角竇昭，就是這樣一位
協助丈夫宋墨保家衛國的典範。劇
中竇昭的祖母崔老太給小時候的竇
昭講了「九重紫」花的意義：「這
是九重紫，不入流的鄉野之花。牡
丹、蘭花嬌美，但是喜好爭養分，
淋不得大雨，受不了乾旱，還離不
開人的呵護。這野花就不同了，無
須天時地利，種子一撒，就能爬得
漫山遍野。」此花的意義正是自強
自立的精神，極強的生命力意志，
更是自由生長，把美麗帶給人間。
我從小在上海就是熏陶了這種精
神，雖然離開家鄉多年，但這種精
神是深入骨髓的，也促使我不斷學
習，努力進步。我總是在思考如何
更好地達成目標，如今我也有了更
加正面的心態，當面對問題時，提
醒自己不要不開心，用好的心態去
逐步解決問題。解決問題首先要依
靠自己清晰的認識和耐心的努力，
再者就是敢於有創新思路。
新的一年，我希望一方面能夠堅
持練琴，把最好的演出呈現給觀
眾；另一方面就是讓香港弦樂團提
升到新的階段，把高質量演出、音
樂教育、美育教育，以及和對社會
作貢獻都聯繫起來。
「愈是美好的東西，愈是需要更
強的力量去守護。」

好久不見
前些陣子，寫過王天
林，頗得好評，有朋友

說何不寫寫他的兒子王晶呢？對，誇了
老子，不提兒子，有失公允，更何況王
晶是一個有趣的人呢！
香港電影圈，有過不少橋王，王晶是
其中一個。跟別的橋王不同，王晶很少
看書，也不多看電影。那麼，橋從何而
來？且來聽王晶夫子自道——「我這個
人比較懶，更加怕熱，不勤走動，不想
出外，就少去看電影。看書嘛，看多
了，眼睛會倦，所以寧可看電視。看電
視，我有所選擇，專看粵語長片。別看
輕粵語長片，我有不少橋是從那裏偷來
的。」各位看官，這就是王大導的創作
源泉，他的祖師爺就是新馬師曾、鄧寄
塵、梁醒波，擷取精髓，舊瓶新酒，搬
上銀幕，一新觀眾耳目。
根據統計，粵語長片超過3,000部，每

晚在兩大電視台播映，為王晶提供了大
量偷橋的機會。膽大包天、精靈異常的
王晶也就大膽地去偷，看一齣偷一齣。
改寫的劇本大多賣得出去，年少的王
晶，很快就成為影壇新貴。頭腦靈活，
是王晶的必勝技，對付老闆也有一手。
「邵氏」方小姐，人人都知不易應付，
王晶與她卻是如魚得水，相處融洽。
「邵氏」改組，他安然無恙，可見功
夫。有人痛罵王晶是世界仔，他直認不
諱︰「這年頭出來混飯吃，不是世界
仔，怎行？獃頭獃腦，人家怎會對你有
信心！」基於這個基本觀念，王晶對待
有用的朋友，絕不吝嗇。請吃飯請最好
的，跳舞跳最好的，總之，閒話一句，
王晶做到。我投桃，你報李，開戲時，
幫忙則個。善用這套手段，王晶在電影
圈裏，堪稱運轉乾坤，無往不利。
人們提起王晶，都說王大導夠意思，
在敵人多朋友少的電影圈裏，能讓人豎

起大拇指誇讚的可不容易，王晶可謂懂
得交友三味。老前輩說︰「朋友多的
人，一定能發財。」王晶大財發了沒？
不得而知，小財、中財大抵已攫了不少
吧！王晶寫劇本，動輒十萬起計，一部
電影連編帶導，起碼7位數字，加上賣座
花紅，不得了矣，當不是《京華春夢》
時代所可比。電視台的微薄酬勞，哪能
入王大導法眼？但飲水要思源，不能斬
斷跟電視台的瓜藤，偶然也會紆尊降
貴，當一下審美評判或者歌唱比賽司
儀，證明王晶不忘本也！我跟王晶相識
於上世紀七十年代末的 TVB，他是劇
審，我是故事撰述者，職位他高半籌，
無損我倆酒肉朋友的友誼。論年齡我打
大他7年，我是難兄他是難弟。說也奇
怪，我們見面不久，便十分談得來，下
班一起喝酒吃東西、一起耍樂。天林叔
見我倆投緣，有心拉攏，合作炮製《京
華春夢》。我們不上心，每天吃喝玩
樂，跑馬鬥狗，不當一回事。
有一天，天林叔問了「細路，搞掂
未？」才知道大禍臨頭。我們胸無點墨，
如何應對？天林叔很嚴肅︰「我不理你
們，只給兩個星期，一定要交貨。」我跟
王晶面面相覷，暗叫耶和華救我。轉眼，
兩個星期只剩下7天，如何是好？天無絕
人之路，某天晚上早回家，碰巧麗的電視
正在播映《金粉世家》，看了半小時，靈
機一觸，看了一遍原著，只花3天，就出
了一個故事，跟王晶、馮志強3人喝着咖
啡，敲着枱面，很快把20集故事理了出
來，分交編劇，功成身退。
《京華春夢》大獲成功，我卻跟王晶分了
手，他去拍他的賭劇，我捱不得苦離開電
視圈，變身職業作家。王晶更上一層樓，
電影快而精，水準穩定，名成利就，有人
罵他庸俗，他笑說︰「我不是庸俗，而是
通俗，嘻嘻！」我不夠通俗，所以窮。

橋王王晶

都臘月了，還沒有下過一
場大雪。河裏的水流得很
慢，池塘裏結的冰，結實得

砸不開。冬天異常乾燥的空氣，成了流感病
毒勢成燎原的溫床。街道、商場、餐廳、車
站，走到哪裏，都能聽到有人使勁兒吸鼻涕
的呼哧聲。全國多個地區的疾控中心發出流
感預警。可能是疫情3年都戴怕了，口罩出行
的人並不算多。我倒是戴習慣了，出行全程
N95，依然中招。不知道是不是在機場脫罩出
入閘機時，讓病毒鑽了空子附着了上來。
照例是無藥物抵抗。還好沒有發燒，喉嚨
難受了兩天，又轉移到鼻子。先是鼻腔黏膜
受損、充血、水腫，接着鼻腔進入分泌旺盛
期，像是擰不緊的水喉，擤了一遍又一遍。
兩大包紙巾，隨侍左右，也常常無濟於事。
難得休個假暫離工作，病痛趁此輪番到訪，
也算是一種年度平衡。
回到北方的家，室外空氣乾冷，鋒利似

刀，室內溫暖祥和，歲月靜好。想了一年的
味道連番上桌。羊肉泡饃、水盆羊肉、葫蘆

雞、豬肉粉條餡的包子、白蘿蔔五花肉餡的
餃子、油潑麵、臊子麵、鍋盔，還有三餐不
離桌的油潑辣子蘸水臘牛肉。食物是父母最
濃烈的表達方式，問也不問，就能準確無誤
把每一樣在你腦海裏翻騰過的吃食，都送到
桌上。難怪父母在的家，鍋裏一直都會有食
物在咕嘟。難怪廚房不算大，父母總也無暇
走出來。
魯迅的故鄉有閏土有社戲，白先勇的故鄉
有米粉有山水，朱自清的故鄉有法海寺有五
亭橋，沈從文的故鄉有翠翠有鱖魚，汪曾祺
的故鄉有鹹鴨蛋，張愛玲的故鄉有鹽水花
生，我的故鄉有陳忠實和賈平凹。賈平凹
說，你生在那裏其實你的一半就死在那裏。
這話不完全對。不論身在何處，年齡和閱歷
逐層堆積，孕育其中的故鄉牽連，有一日忽
然會激活，極具地域特色的習性和喜好，會
毫不受控地全部復甦。譬如，曾經極不待見
的某個地方戲曲曲種，會從這一天開始，成
為入耳入心的摯愛曲調。
一代人的退場像是下雨，滴在地上，還沒

有聽到嗖的一聲，就沒了。平常很少回到故
鄉，回到了，圍爐煮茶，隔桌對酌，耳朵裏
聽到的都是噼里啪啦的雨滴聲。誰誰車禍走
了，還不到五十，兒子還沒結婚。誰誰還沒
退休就腦梗，拖了兩年剛剛撒手人寰。誰誰
喝酒醉倒路邊，被發現時已凍得僵硬。誰誰
家的兒媳婦負氣出門，數月不見蹤影，新聞
播出來了，鄰居們才知道，出走當晚就遭人
姦殺埋屍荒野。學校裏那個誰誰，教語文
的，四十上下癱瘓坐上輪椅，見人只哭不說
話。還有那個誰誰，命大，一大家族人宴請
遠嫁的姑奶奶，席間心梗昏迷。虧得姑奶是
退休醫生，隨身帶着藥，現場施展心肺復甦
術，最終從鬼門關裏給拽了回來。離開得太
久，離開得太遠，那些誰誰，留存在記憶裏
的面孔不是仍舊青澀，便是早已模糊得連樣
子都勾勒不出來。唏噓人生無常，感慨世事
多變，漫長的冬夜也跟着，加深了一片蕭
瑟。
故鄉或是異鄉，繁華或是落寞，我們其實
生活在一樣的人間。

人生忽如寄

從長春到延邊，兩個多小時的車程。
當車廂裏的朝鮮語氛圍愈來愈濃，顯示
屏上已然顯示：「前方到站，延吉」。延
吉是吉林省延邊朝鮮族自治州的首府，
位於長白山脈北麓。這是我第一次踏足於
中國少數民族自治州，內心裏充滿了好
奇。這裏距離朝鮮10多公里、距離俄羅
斯也不過60公里。少數民族自治，對於
中國這樣一個民族多樣性的國家究竟意
味着什麼？它又有着怎樣的特色和風
情？而設立在邊境上的這個民族自治城
市，在戰略上又有怎樣的地位和意義？
12月的夜，寒風凜冽，即便戴着毛茸
茸的棉帽、穿着厚厚的羽絨服，也擋不
住北風透過領口鑽進懷裏。我把衣領裹
了又裹，走進這個小城之夜。街道兩
邊，店舖林立，紅色、黃色、綠色的街
燈在冬夜裏一閃一閃，煞是好看。我來
到一家朝鮮族菜館，不一會兒，一道道
朝鮮族看家菜熱氣騰騰地上了桌。大醬
湯、溜鱈魚、人參八寶雞飯……我的眼
睛和嘴巴都開始不夠用了。雖然我的
「香港胃」還一時難以完全適應以鹹、
辣、鮮為特色的延邊菜，但卻一下子從
飲食習慣理解了祖國遼闊的地域之下，
人文的多樣性和必然性。因為幾口菜下
肚，我已經開始大汗淋漓。這寒冷的天
氣，如果不大口地吃肉，再配上辣爽的
泡菜，怎麼能扛得住？我暗忖：自己從
小生活在香港，習慣了所謂的中西美
食，但這些體驗到底還是局限在一個城
市裏，即便在尖沙咀的那些韓國餐館吃

了無數次，也完全不及在冰天雪地的延
邊吃一頓地道的朝鮮族料理，因為這種
經歷，教會我的不僅僅是美食，更有切
身的人文體驗和對國家更深入的認知，
這也是課本上學不到的。
第二天一早，我搭乘大巴前往防川。

這個被譽為「東方第一村」的小鎮，正
正位於中、俄、朝三國的交匯點上。這
裏的人們，一出門就能看見3個國家的
風景，真是讓人嘆為觀止。防川村的歷
史可以追溯到唐渤海國時期，是海上
「絲綢之路」的起點，也是東北亞的
「黃金水道」。這裏素有「雁鳴聞三
國，虎嘯驚三疆，花開香四鄰，笑語傳
三邦」的美譽。我來到防川瞭望台，站
在觀海樓向東望去，青綠的圖們江水緩
緩東逝，匯入蔚藍的大海，這是冬季，
江水愈發緩慢，大海愈發深沉；俄朝鐵
路大橋橫架大江之上，如同鎖江的鐵
鏈，橋欄杆高的部分屬於俄羅斯，低的
部分屬於朝鮮；回首西南部，是朝鮮的
豆滿江市，境內群山起伏，草木稀疏，
古舊的城郭在北風中愈發肅穆；俯視東
北方，俄羅斯哈桑鎮包德哥爾那亞小城
近在咫尺；再向東遠眺，日本海平靜如
畫，呈現出幽玄之美。
而這些美景，原本是獨屬於中國的。

近代史的列強入侵，令吉林逐漸喪失了
廣闊的海域邊境，從一個海岸線豐富的
省份，逐步淪為沒有任何出海口的內陸
省份！這是多麼沉痛的歷史，這又是多
麼屈辱的記憶！我的心情漸漸沉重起

來。落後必然挨打，這是我們應該也必
須銘記的。
回程路上，我參觀了防川中俄邊界處

的「土」字石牌，「土字牌」是中俄兩
國第一個界牌，它與後來添立的「瑪」
字、「薩」字和「啦」字界碑一起，構
成了滿語的「愛我中華」。此刻，我無
法抑制內心的激動，一種「壯懷激烈」
油然而生。愛，這個字眼，是那麼的神
聖、那麼的美好、那麼的發人深省、那
麼的鼓舞人心。我們用什麼去愛？我們
應該如何去做？愛我中華，「生命不
息、奮鬥不止」「為中華崛起而讀書」
「為中華民族的偉大復興而奮鬥」這些
耳熟能詳的字字句句此刻更具分量、更
加真切。
離開延邊的那一天，我再一次回望

那黑色的土地，我想，我應該把在延
邊的這短暫時光和寶貴記憶帶回到香
港，講給更多的人。它們那麼厚重，
又那麼綿長。
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